

tine alors, les yeux baissés et la rougeur au front, lui fit part de sa foiblesse. N'est-ce que cela ? lui dit M. de Valbelle. Eh bien ! mon enfant, j'espère qu'avant peu vous serez satisfaite. Mon procès se juge dans trois jours, et si je le gagne, je vous promets qu'un semblable schal . . . — Hélas ! Monsieur, vous êtes bien bon ; mais il me semble qu'un autre schal ne m'iroit pas comme celui-là, et je ne sais pourquoi, mais c'est le seul que je désire. — Je ferai en sorte que vous l'ayez, et j'ose même vous le promettre. Justine sourit, sans cependant s'engager à rien qui pût effaroucher son honneur. Mais en pareil cas, accepter sans condition, c'est promettre de même, et ce qui n'oblige à rien, engage à tout.

Mme. de Valbelle, le lendemain, alla faire les visites d'usage chez les juges. Son schal, dont elle ignoroit la vertu, donnoit à sa figure plus d'expression, et par conséquent plus de poids à ses raisons et d'évidence aux faits qu'elle alléguoit. Elle subjuguait les plus fortes têtes de la magistrature, et parvint même à convaincre de l'excellence de sa cause, un vieux conseiller dont l'équité n'avoit jamais été ébranlée par l'éloquence des parties ni par celle de leurs avocats, grâce à une surdité qui le rendoit impassible aux mouvemens oratoires les plus entraînants. On jugea la cause ; M. de Valbelle la gagna tout d'une voix, et se vit subitement transporté d'une situation gênée au sein de la plus grande opulence.

Il n'oublia pas la promesse faite à Justine. Pour mieux la remplir, il commença par acheter un superbe cachemire qui avoit servi de turban à un Turc depuis peu arrivé à Paris, et le substitua adroitement dans un tiroir au modeste mérinos de sa femme. Celle-ci, lorsqu'elle s'aperçut de l'échange, en fut trop satisfaite pour se douter de ce qu'elle pouvoit y perdre.

Le premier pas étoit fait ; mais il ne suffisoit point. En effet, de quelle utilité eût été à Justine un schal qu'elle n'eût pu décemment porter devant sa maîtresse ? M. de Valbelle lui fit entendre raison sur cet article, avec une facilité dont il fut lui-même étonné. Je ne sais sous quel prétexte elle fut renvoyée ; mais sortie soubrette d'une maison, elle se trouva maîtresse dans une autre. Ces sortes de métamorphoses sont si communes, que je crois même que le schal n'y fut pour rien : *il ne faut pas prodiguer le merveilleux.*